
国羽获得女单和混双冠军

新华社电 世界乒乓球职
业大联盟 （WTT） 世界杯决
赛10月30日在河南省新乡市
进行了男、 女单打决赛， 中
国选手王楚钦以4∶2战胜日本
选手张本智和夺得男单冠军，
孙颖莎以4∶3险胜队友陈梦获
得女单冠军。

王楚钦与张本智和的比
赛是一场 “00后” 之间的青
春对决， 王楚钦在半决赛中
与奥运冠军马龙进行了七局
大战， 以4∶3险胜。 张本智和
本次赛事状态不错， 在晋级
决赛之路上一局未失。

本场比赛，张本智和在先
胜一局的情况下，被王楚钦连
扳三局。第五局张本智和打得
更加积极主动 ， 以11 ∶8扳回
一局。 第六局， 双方战至6∶6
后， 王楚钦突然发力将分差
拉开， 最终以11∶7获胜。

现世界排名第一的孙颖
莎与东京奥运会女单冠军陈
梦此前6次交手， 后者4胜2负

略胜一筹。 当天的决赛过程
跌宕起伏 ， 陈梦以11 ∶4先胜
一局， 接着孙颖莎连胜三局。
陈梦在第五局打出5∶1的良好
开局 ， 并以11 ∶6取胜 。 第六
局 ， 陈梦以12 ∶10再胜一局 ，
将比赛拖入决胜局。 第七局，
孙颖莎一度领先4分， 但陈梦
将比分追至 10 ∶10， 关 键 时
刻， 孙颖莎顶住压力连得两
分， 夺得冠军。

新华社电 2022年法国羽
毛球公开赛8月30日落幕， 中
国羽毛球队收获女单和混双
两个项目冠军， 值得一提的
是， 夺冠的队员何冰娇和郑
思维/黄雅琼都是连续两站比
赛 “背靠背” 拿到冠军。

女单决赛中 ， 何冰娇以
16∶21、 21∶9和22∶20战胜了里
约奥运会冠军、 西班牙名将
马林。 一周前， 何冰娇曾在
丹麦公开赛上夺得女单冠军。

决胜局，何冰娇一度11∶4
领先， 但马林连追6分将比分
迫近。 随后双方比分交替上
升，战至18平后，何冰娇连得2
分，拿到两个赛点，但马林顽
强地将比分扳成20平。关键时
刻，何冰娇稳住阵脚，用高质
量的回球逼得对手出现失误，
最终以22∶20拿下比赛。

混双决赛中 ， 面对荷兰
组合塔博林/皮克 ， 郑思维/
黄雅琼在21∶16先胜一局的情
况下， 第二局被对手以21∶14
扳回一城。 决胜局， 郑思维/
黄雅琼一度以16∶20落后， 但
他们顶住压力， 连续挽救4个
赛点， 最终以22∶20逆转拿下
比赛。

男单决赛在两名丹麦选
手之间进行， 头号种子安赛
龙以21∶14和21∶15完胜队友格
姆克夺冠。

女双决赛， 马来西亚组
合 陈 康 乐 /蒂 娜 以 21 ∶19、
18∶21和21∶15击败日本组合松
本麻佑 /永原和可那获得冠
军。 最晚结束的男双决赛中，
印度组合兰基雷迪/谢提以
21∶13和21∶19战胜中国台北组
合卢敬尧/杨博涵。
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2022-2023赛季中国男子篮
球职业联赛 （CBA） 常规赛第一
阶段的比赛即将结束。 一些业内
专家表示， 联赛希望通过进一步
提升判罚质量使比赛更加激烈精
彩。

新赛季的CBA联赛有许多新
变化， 裁判员的判罚尺度与以往
相比有调整， 有些以前可能会吹
犯规的身体接触没有吹罚， 场上
的对抗比以往更为激烈， 这些变
化也引起了外界的关注和讨论。

中国篮球协会裁判员委员会
专职副主任陆永明说： “中国篮
协始终与国际篮联在各个业务层
面保持着紧密的联系。 在2022-
2023赛季CBA联赛开始之前， 为
了更好地使中国篮球的各项标准
和水平与国际篮球保持一致， 经
过与国际篮联的沟通， 中国篮协
全面对标国际篮联的执裁标准。
自新赛季开始以来， CBA联赛有
且只有一个执裁标准， 那就是国
际篮联的执裁标准。 随着联赛的
进行， 无论是裁判员、 教练员还

是运动员， 都在通过实战加深对
国际篮联执裁标准的理解， 并且
积极适应 ， 使比赛更加激烈精
彩。 中国篮协裁委会也在根据执
裁中出现的问题及时修正， 定期
讲评， 使联赛执裁尺度和标准更
加一致和稳定。”

中国男篮主教练杜锋表示，
CBA联赛鼓励身体对抗的方向是
对的， 也符合国际篮球的发展趋
势 。 在带领中国男篮参加世预
赛、 亚洲杯等国际比赛的时候，
他比较明显地感觉到国内联赛和
国际比赛在判罚尺度上的一些差
异， 这种差异也给中国队带来了
一些挑战。 杜锋感受最深的一点
是， 国际比赛中裁判对身体躯干
部位的接触和对抗吹罚比较宽
松 ， 也就是说比较鼓励身体对
抗。 但是， 对于手部的一些犯规
动作吹得很严， 容忍度很低。 这
个赛季， CBA联赛在判罚尺度上
做出了一些调整， 裁判员对于新
的尺度还在适应和掌握之中， 而
运动员、 教练员对此也在调整认

知、 适应新的尺度。
“我个人觉得，在这样一个过

渡期， 教练员和运动员应该对裁
判员给予更多的理解和包容。 同
时， 我们也期待裁判员在依照新
尺度执裁的时候把鼓励身体对抗
和一些坏动作尤其是手部动作区
分开来， 避免因为一些该吹而没
有吹的判罚增加运动员受伤的概
率。经过一段时间之后，大家对于
犯规的理解和判罚的尺度重新达
到认识上的统一。这样的话，这次
裁判执裁尺度的调整就能对国家
队、 联赛乃至中国篮球的发展起
到预期的积极推动作用。 ”

一位资深裁判专家表示， 国
际篮联的判罚尺度始终是在动态
调整和变化中的， CBA联赛、 美
职篮的判罚尺度也是如此 。 在
2004-2008年之间， 裁判的判罚
倾向于鼓励对抗， 因此那段时间
像澳大利亚、 西班牙队这样比较
重视身体对抗的队伍成绩都不
错。 后来， 国际篮联发现吹罚尺
度放宽之后出现场上犯规增多的

倾向 ， 又倡导 “干净的比赛 ”，
对判罚尺度做出调整。 2015年 ，
国际篮联再次对裁判工作进行改
革， 要求裁判员把比赛中的一些
不恰当的动作 “清扫干净”， 对
于假摔、 违反体育道德犯规和技
术犯规从严判罚， 这样一来比赛
中断的情况发生较多。 而国际篮
联最新提出的 “高质量的不宣
判” 的理念， 目的是在控制犯规
和保证比赛的流畅性方面寻找新
的平衡点。

这位专家说， 从国内CBA联
赛的情况来看， 前几年对于国际
篮联的判罚尺度调整跟得比较
紧， 对于犯规吹得过紧过快， 以
至于场均犯规次数大幅增加， 比
赛中断的次数太多。 现在国际篮
联的判罚尺度有了新的导向， 裁
判员得到 “高质量的不宣判” 的
精神之后有一个适应的过程， 需

要一段磨合的时间。 在CBA前几
轮比赛中， 有些裁判员希望在看
完犯规的全过程之后再吹罚， 生
怕 “吹多了”。 但是， 由于现在
CBA比赛节奏和攻防转换速度非
常快， 导致有些该吹的判罚没有
吹出来。 有些漏判可能会增大运
动员受伤的风险， 俱乐部有意见
也是可以理解的。 客观而言， 对
于裁判员来说， 需要打破既有习
惯 、 在大脑里建立起新的吹罚
“反射弧”， 这是很不容易的， 需
要一个过程。 随着CBA联赛的进
展， 裁判员会继续向着 “高质量
的不宣判” 靠拢， 而不是违背这
一原则回到原来的尺度上。 现在
的情况是出现了一些 “低质量的
不宣判 ”， 这当然需要去纠正 ，
裁判员们正在努力去找到那个控
制比赛和 “高质量的不宣判” 之
间的平衡点。 据新华社

CBA第一阶段9场比赛已经
打完。 从前9轮的比赛来看， 这
个赛季CBA竞争更加激烈， 强弱
变得不那么 “分明 ”。 对于北京
的 两 支 球 队 来 说 ， 首 钢 队 目
前 排 在 第 8， 北 控 队 排在第9，
两队争进季后赛的征程依然艰
险。

首钢队：新老交替稍显成效

北京首钢队CBA第一阶段取
得了5胜4负的成绩， 首钢队战胜
了四川队、 苏州队、 广厦队、 青
岛队和吉林队， 输给福建队、 辽
宁队、 广州队和山西队。 从输球
的几场比赛来分析， 输给卫冕冠
军辽宁队属于正常， 但不应该让
弱旅福建队拿到胜利， 输给广州
队和山西队也有一定的损失， 毕
竟这两队是首钢队名次 “卡位”
的主要竞争对手。

首钢队今年在阵容上还是发
生了一定的变化， 首先外援进行
了调整。 从两名外援的表现看，
利夫可说是差强人意， 而约翰逊
则还没有达到预期。 首钢队一直
强调整体篮球风格， 不过作为外
援还是应该在个人能力上技高一
筹。 利夫表现出了自己的一些特
点， 他的技术非常细腻， 甚至感
觉有些小球的处理比小个儿队员
还聪明 ， 他的得分手段也比较
多。 但作为内线球员， 利夫在攻
防两端不够强硬， 他很喜欢拉到
外线， 这多少让球队的整体进攻
陷入混乱。 小外援约翰逊则还没
有展现太多的能力， 也许跟他到
队更晚有关， 他还需要进一步融
入球队。

球迷们喊了多年的新老交
替， 首钢队这个赛季也开始缓慢
进行。 之所以说缓慢， 是因为球
队常规阵容中， 只有伤愈复出的
曾凡博算是年轻人。 曾凡博可说
是一场比一场打得好， 在对山西
队的比赛中出现了重大失误， 但
小伙子心理素质不错， 在随后对
吉林队的收官战中表现出色。 曾

凡博的天赋肉眼可见， 随着比赛
时间越来越多， 相信他的经验也
会得到提升。 田宇翔和张才仁这
两个过去的替补球员， 本赛季成
为球队的重要力量， 他们很多时
候是首发出场， 而且在场上的时
间也很长。 田宇翔基本上能达到
控卫的要求， 张才仁虽然发挥不
稳定， 但也算是球队的一个主要
得分点 。 不过田宇翔已经30岁
了， 张才仁也27岁了， 他们不能
算是新人。

北控队：还需要更准确的定位

北控队新赛季第一阶段的成
绩与首钢队一样，也是5胜4负。北
控队战胜了广东队 （对手弃权）、
新疆队、 深圳队、 宁波队和天津
队，输给了山东队、浙江队、南京
队和上海队。从输球的对手看，山
东队和浙江队都是强队， 北控队
很难击败他们。 而南京队则是本
赛季势头很猛的黑马， 输球谈不
上意外。 最后一轮负于本赛季表
现欠佳的上海队， 则算是北控队
给对手“送温暖”了。

与前几个赛季球员大进大出
相比， 本赛季的北控队人员变动
不大。 最大的变化就是小外援位
置引进了上赛季的得分王高登，

其实这不是北控队第一次引进得
分王， 当年的约瑟夫杨相信很多
球迷都还记得。 约瑟夫杨在北控
队没有打出应有的水平， 而本赛
季的高登到目前还在适应期。 高
登前9场比赛场均21分， 这还算
是一个不错的答卷， 但是想想他
之前在福建队疯狂砍分的情景，
感觉还是差了很多。 高登和北控
队有一个互相适应的过程， 高登
不可能再像过去那样打得比较随
意， 而马布里如何激发高登的能
力， 也是一个问题。 北控队这几
年最好使的小外援是弗格， 弗格
的打法更能融入整体， 没有那么
多个人英雄主义， 但这样的外援
可遇不可求。

不仅仅是高登面临一个重新
定位的问题， 北控队整体也是如
此。 球队是以内为主还是内外结
合？ 北控队内线用人是比较丰富
的， 邹雨宸、 俞长栋、 王少杰的
能力在CBA还算是能排得上号，
再加上一个跟球队很默契的大外
援哈斯。 外线则有些单薄， 高登
的三分球没那么准， 主要射手张
帆的状态不稳定， 很多时候甚至
要靠俞长栋拉出来打。 强调整体
是一方面， 但在之后更要劲的比
赛中想取得胜利， 北控队还真得
有自己的 “独门绝活”。

北京两强亮点问题都不少
□本报记者 段西元
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法国羽毛球公开赛：

王楚钦、孙颖莎分获男、女单打冠军
WTT世界杯：

CBA联赛第一阶段总结
裁判判罚尺度高比赛更激烈


